

Aportes de los Académicos

Apartes importantes tomados de los libros de Actas de la Academia Antioqueña de Historia

II

José María Bravo Betancur
Recopilador

1940

Ésta década fue muy marcada por sus funcionarios: doctor Emilio Robledo Presidente, don Joaquín G. Ramírez vicepresidente, don José Solís Moncada Secretario.

1940 – 14 de abril

Reunión en el Concejo de Medellín.

1940 - 2 de julio

La entidad manifiesta su interés por todos los acontecimientos importantes de la ciudad: Proposición: La Academia Antioqueña de Historia registra con verdadera complacencia el establecimiento de la Compañía Colombiana de Aviación Nacional AVIANCA y hace votos por su consolidación y prosperidad para la seguridad de la patria.

Se establece que las reuniones siguientes serían en el salón de la Alcaldía de Medellín.

El Gobernador del Departamento tomaba el juramento a las directivas y nuevos miembros cuando asistía a la Sesión Solemne del 12 de octubre.

1940 – 3 de septiembre

Ingresaron a la Institución los doctores: Fernando Gómez Martínez

director del periódico El Colombiano, Samuel Barrientos Restrepo director del periódico La Defensa, Jorge Ospina Londoño autor del libro sobre la vida de Pascual Bravo, y don Alfonso Mora Naranjo al frente de la revista Universidad de Antioquia.

Murió don Luis Latorre Mendoza, hábil literato y profundo historiador, director de la Imprenta Departamental, autor del libro Historia e Historias de Medellín.

1940 – 5 de noviembre

-El doctor Fernando Gómez Martínez consulta a la Academia sobre el nombre que debe ponerse a la ciudad de Antioquia si Santa Fe de Antioquia o Antioquia.

Manifiesta el doctor Julio César García que los mejores gobernadores que ha tenido Antioquia fueron: don Gaspar de Rodas, don Juan del Corral, don Antonio Mon y Velarde, el doctor Pedro Justo Berrío y el doctor Juan de Dios Aranzazu.

Los académicos Samuel Barrientos Restrepo y Joaquín G. Ramírez fueron nombrados Diputados a la Asamblea de Antioquia.

Cuatricentenario de los curas de Antioquia. Asesores doctor Luis López de Mesa y Fernando Londoño y Londoño. La Academia se asoció.

Sigue el interés por la organización del Museo de Zea.

1942

El académico don Jesús Tobón Quintero nombrado director del periódico El Herald de Antioquia.

Regresó el doctor López Pumarejo al poder, y encontró esta vez la oposición de sus contrarios y grandes dificultades. En febrero de 1944 a su regreso de Estados Unidos pronunció un trascendental discurso. Planteó por primera vez la posibilidad de renunciar a la Presidencia. Vinieron luego los sucesos de Pasto y al presentarse libre del golpe, se dirige en forma vehemente a la muchedumbre en la Plaza de Bogotá, en un sensacional discurso que se escucha con toda atención. Así mismo, en sus nuevas intervenciones en el mismo sitio.

Después de su renuncia, vino el Gobierno del doctor Alberto Lle-

ras Camargo, y una época muy difícil para el país por los serios y frecuentes enfrentamientos que generan un clima de violencia en la nación, pero que él trata de atenuar.

El líder socialista Jorge Eliécer Gaitán es seguido por las masas como auténtico caudillo, dividió al partido y terminó siendo su único jefe.

Secretario José Solís Moncada

1932 – 20 de septiembre

Manifiestar su extrañeza de que el Gobierno del Perú pretenda desconocer los derechos que tiene Colombia a un territorio que le pertenece por virtud de tratados solemnes que llevan la aprobación del propio Gobierno peruano y ofrecer al Gobierno Nacional en caso de un conflicto con aquella nación, el apoyo decidido y entusiasta de la Corporación y de todos y cada uno de sus miembros.

1932 – octubre

Reconstrucción del Museo de Zea. La Academia colaboró y asesoró.

La Ley 86 de 1928 consta que esta corporación y otras similares de otras regiones del país son reconocidas como oficiales y que por ello tienen derecho a ciertos auxilios.

1942 – 3 de noviembre

El académico Antonio Gómez Campillo manifestó que tiene en producción un libro denominado Apuntes de familia y que de esos apuntes ser permitirá leer uno de sus capítulos relacionado con la familia Ferrer. En este figura la esposa de don Guillermo Uribe, que lleva por nombre Mercedes Holguín, quien según el doctor Gómez Campillo ella le manifestó en Bogotá, que ella era la verdadera María de la célebre novela de don Jorge Isaac.

1943

La Ordenanza N° 4 del 29 de mayo de 1942, destina una partida de cien pesos para la reorganización del Museo de Zea por parte de la

Academia.

Memorando de noviembre: Gabriel Arango Mejía publica genealogías de las familias de Antioquia y Caldas.

Conferencia de don Enrique Echavarría sobre: Origen y proceso de la Fábrica textil de Bello. Como dato curioso anota que entre los primeros trabajadores que tuvo esta empresa se halló Miguel Ángel Builes, hoy obispo de la diócesis de Santa Rosa.

Dificultades con la Imprenta Departamental para la publicación del Repertorio.

1943 - 2 de noviembre

Se aprobó el escudo de la Academia: debe llevar un busto del Mariscal Robledo, con su heráldica, que consiste en unos murciélagos, que son signo de vigilancia y además una leyenda en latín que traduzca: la verdad es una y prevalecerá.

1944 – 1º de febrero

Sesión inaugural del Congreso Histórico en la ciudad de Medellín, en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia. Celebración del cuadragésimo aniversario de su fundación. Doctor Emilio Robledo presidente. Ver discurso de Robledo.

1944 – 2 de febrero

Sesión de instalación del Congreso Histórico en el salón de sesiones de la Asamblea Departamental. No asistieron mujeres. Gobernador de Antioquia Pedro Claver Aguirre. Sesionó también en la ciudad de Antioquia en el salón del Concejo municipal, en la ciudad de Rionegro en la casa donde se reunió la Convención de Rionegro en 1863. Visita al municipio de Santuario.

1944 – 5 de febrero

Sesión de clausura del Congreso Nacional de Historia en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia.

1944 – 2 de mayo

La Asamblea Departamental de Antioquia aprobó una erogación mensual destinada a fines de importancia para la Academia Antioqueña de Historia. Auxilio mensual de \$ 300.00. Fracasó inicialmente por falta de presupuesto, pero luego se consiguió.

José Solís Moncada actuó como Secretario por espacio de ocho años.

El doctor Emilio Robledo presidente de la Academia publica su libro *Vida del Mariscal Robledo*.

Por dificultades con la Imprenta Departamental se imprimió el Repertorio en la Tipografía Bedout por cuenta de la Academia.

Nota: Entre los años de 1945 a 1986, el Producto Bruto Interno de Colombia se multiplicó por siete. El ritmo de crecimiento demográfico fue particularmente acelerado en los años cincuenta y sesenta. En este lapso, el descenso de mortalidad, generado por la aplicación de la medicina moderna y el mejoramiento en el nivel de vida, no coincidió con una disminución paralela de la fecundidad, y el crecimiento de la población alcanzó así ritmos superiores al 3% anual.

Durante los años setenta el descenso de la fecundidad y en mucho menor escala, la emigración de la fuerza de trabajo hacia el exterior, permitieron una disminución rápida del ritmo de crecimiento de la población, que se redujo a solo un 1.6% anual entre 1973 y 1985.

El resultado neto del crecimiento económico y demográfico fue un aumento en la producción por habitante del 2.2% anual, es decir, un 150% en estas cuatro décadas.

Este crecimiento hizo parte de la bonanza más espectacular que haya experimentado la economía mundial en la historia, sin embargo, el crecimiento del producto por habitante en Colombia fue apenas similar al del conjunto de América Latina y de los países en vía de desarrollo e inferior al que experimentaron las economías más avanzadas. De esa manera la distancia que separaba a Colombia y a los países en desarrollo de las economías industrializadas, lejos de estrecharse durante estos cuarenta años, tendió más bien a ampliarse.

El crecimiento económico se vio acompañado de un cambio estructural de grandes proporciones. En términos de la composición de la actividad económica, se dio la fuerte reducción de la participación

del sector agropecuario en la economía. Todavía en 1945 – 1949, dicho sector representaba más del 40% de la actividad económica del país; a comienzos de los años ochenta, su participación se había reducido a menos del 23%. Nuevas actividades económicas, en especial la industria manufacturera, pero también los sectores de transporte, financiero, comunicaciones y servicios públicos modernos (electricidad, agua y gas), pasaron de representar el 23% de la actividad económica en la segunda mitad de los años cuarenta, a cerca del 40% a comienzos de la década del ochenta.

Volviendo atrás:

1946 - 9 de mayo

Proyecto de Ordenanza por medio de la cual se traslada la Dirección y organización del Museo de Zea a la Sociedad de Mejoras Públicas.

1946 – 4 de junio

La Academia es consultada sobre lo siguiente:

Se leyó un oficio del señor Secretario del Concejo Municipal de Medellín en el cual transcribe la siguiente proposición aprobada por esa H. Entidad: Solicítese a la H. Academia Antioqueña de Historia estudie e informe al H. Concejo Municipal sobre la propiedad del antiguo local del Hospital de san Juan de Dios, ocupado hoy por el Ferrocarril de Antioquia. Deberá tener en cuenta los títulos desde la época del Dr. Sancho José Londoño (en tiempos de Carlos III de España) quien lo construyó con su propio peculio y el de sus esclavos y lo dotó de agua propia, como lo reza su testamento, en el cual consta que dicho Hospital queda de propiedad de los pobres de solemnidad de esta villa. Así mismo deberá señalar hasta donde humanamente sea posible legal y moralmente a quién pertenece dicho edificio.

Se contestó entre otras cosas que no puede dictaminar en una forma categórica y hasta legal a quién pertenece hoy ese edificio como lo solicita la H. Corporación, por no ser asunto de su incumbencia, ni está dentro de sus atribuciones, pero que tiene mucho gusto emitir concepto histórico acerca del origen y fundación del antiguo Hospital de San Juan de Dios.

1946

Triunfo del partido conservador con el doctor Mariano Ospina Pérez y el discurso de oposición del doctor Gaitán.

1946 – 5 de octubre

Sesión extraordinaria en la ciudad de Santa Fé de Antioquia.

Concursos diferentes: poético, etc. en el del Mariscal Robledo, obtuvo premio el señor Carlos Castro Saavedra.

Embajador en Washington el doctor Gonzalo Restrepo Jaramillo – Ya había miembros de la Academia: alcaldes, gobernadores, parlamentarios, diputados y concejales. Magistrado de la Corte Suprema de Justicia

1946

Gran preocupación en la Academia acerca del abandono en que se encuentra la parcela destinada al departamento de Antioquia en la Quinta de San Pedro Alejandrino en Santa Marta. Lo mismo sobre el estado de abandono en que se encuentra la casita venerada donde nació don Marco Fidel Suárez en la población de Bello.

1947 – 4 de marzo

Presente en la sesión el ilustre poeta colombiano don Aurelio Martínez Mutis. Hizo interesante exposición acerca de su obra Los cuatro pasos de Gibraltar o Tercera salida de D. Quijote, obra que iba a llevar a España.

La academia prestó para la Fiscalía un escritorio y tres sillas mientras el Gobierno Nacional proveía de mobiliario a dicha oficina.

1947 – 3 de junio

El doctor Fernando Gómez Martínez nombrado como Ministro de Colombia en Holanda.

Nota: Recientemente Héctor Quintero Arredondo en Lima.

1947 – 1º de julio

El doctor Julio César García nombrado Rector del Colegio Nacional de San Bartolomé con sede en la ciudad de Bogotá. Presidente el doctor Luis Mesa Villa.

1947 – 4 de noviembre

Se aprobó una proposición para contratar la ejecución de los retratos al óleo de los historiadores fallecidos, inicio de la pinacoteca de la galería de académicos fallecidos. Se aprobó la ejecución de cinco.

Febrero de 1948

Se organizó la marcha del silencio dirigida por el doctor Jorge Eliécer Gaitán; en número de 50.000 personas desfilaron por las calles de Bogotá sin escucharse un solo grito.

Abril 9 de 1948

Fue asesinado el caudillo Jorge Eliécer Gaitán y la ciudad de Bogotá se enciende en llamas. Los sucesos revolucionarios que siguieron a esta triste página de la historia colombiana, cambiaron el rumbo político de Colombia. El Presidente Ospina Pérez antes de renunciar como se lo pidieron, se levantó con valentía, con esta frase que ha hecho historia en Colombia: Para la democracia colombiana vale más un Presidente muerto que un Presidente fugitivo. En memorable discurso, se dirige al Congreso para analizar la situación, cuando ya había organizado de nuevo el Gobierno y había un poco de calma en el país.

1949

Ingresó a la Academia el doctor Joaquín Pérez Villa.

1950

Ingresó a la Academia el Hermano Justo Ramón de las Escuelas Cristianas.

1950

Transmisiones por la emisora Ecos de la Montaña con el señor Carlos E. Cañola (Martinete)

Se caracterizó mucho ésta época por invitaciones que hacían a pertenecer como miembros correspondientes de la Academia a personajes de diferentes países como: Venezuela, Perú, Ecuador, Chile, Cuba, República Dominicana y de diferentes ciudades de Colombia: Bogotá, Cúcuta, Pasto, Tunja, Barranquilla, entre otras. Muchos de ellos respondieron aceptando tan honroso nombramiento.

1950

Homenajes con motivo de los centenarios de nacimiento de muchos de los miembros fundadores: don Emiliano Isaza, don Juanuario Henao, don Estanislao Gómez Barrientos.

1950 – 6 de junio

La Academia Antioqueña de Historia registra con verdadero beneplácito la coronación del retablo de Nuestra Señora de la Candelaria, Patrona de la ciudad, que ha presidido todos los actos concernientes al desarrollo de nuestra ciudad, se asocia a dichos actos en persona, que mas tarde se acordará con la Junta encargada de la coronación y contribuye para las festividades de la coronación con la suma de doscientos pesos (\$200.00) m.l. cantidad que el Tesorero pondrá en manos del Rvdo. Padre Germán Montoya, Cura Párroco de la Iglesia de Nuestra Señora de la Candelaria.

1950 – julio

Curso superior de Historia en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia por los académicos (inauguración).

Se aprueban las celebraciones de las bodas de oro y de plata de los socios. Obsequiar al doctor Emilio Robledo con una tarjeta de oro que llevará grabado el escudo de la Academia, y esta leyenda: La Academia Antioqueña de Historia al doctor Emilio Robledo su Presidente Honorario, en sus bodas de oro profesionales, 25 de agosto de 1900 – 1950.

Se entregó en un banquete.

1950 – 5 de septiembre

Se registra con regocijo el nombramiento del miembro correspondiente Padre Eugenio Ayape por su nombramiento de Prior General de la Orden de Agustinos Recoletos.

Se autoriza al Presidente para que la Academia contribuya con el 50% de los gastos que demande la erección de un busto a don Juan del Corral en la avenida de su nombre. El otro 50% la Colombiana.

Los socios Alfonso Mora Naranjo, Joaquín Pérez Villa entre otros, son nombrados para importantes cargos. Gonzalo Restrepo Jaramillo Ministro de Relaciones Exteriores.

En un clima de violencia: todos contra todos, el doctor Laureano Gómez lanza su candidatura presidencial y es elegido sin oposición. Se retira del cargo en 1951 y es sucedido por el doctor Urdaneta Arbeláez. En uno de sus discursos ataca con energía al doctor Mariano Ospina Pérez y se refiere a los sucesos de abril.

Finalmente llega al poder el General Gustavo Rojas Pinilla, militar de gran renombre en el país, y como dijo Echandía: no fue un golpe de Estado, fue un golpe de opinión.

1951

Presidente de la Academia don Enrique Echavarría

1952 – 4 de marzo

Se aprobó obsequiar a la Academia Colombiana de Historia una tarjeta de oro que llevará grabados los escudos de las dos academias, con la siguiente leyenda:

La Academia Antioqueña de Historia
Rinde filial homenaje

A

La Academia Colombiana de Historia
Con motivo de sus bodas de oro de fundación
1902 – 11 de mayo – 1952
Costó \$ 600.00

1952

Se adelantó gestiones ante la Gobernación del Departamento y el Ministerio de Educación Nacional para conseguir la declaratoria de Monumento Nacional de la casa donde nació en esta ciudad el prócer Francisco Antonio Zea y su consiguiente adjudicación a la Academia con motivo de sus bodas de oro de fundación.

1953 – 3 de junio

Fue admitido como miembro correspondiente el presbítero Jaime Serna Gómez.